

**ACOREB**  
**ASSOCIATION DES CONFERENCES**  
**DES ORDINAIRES DU RWANDA ET DU BURUNDI**

**COMMUNIQUE DE PRESSE DE L'ACOREB**  
**A L'ISSUE DE SON ASSEMBLEE PLENIERE ORDINAIRE DU 06 AU 09**  
**NOVEMBRE 2017 AU CENTRE SAINT JOSEPH DU DIOCESE DE**  
**KIBUNGO**

1. Les Archevêques et Evêques, membres de l'Association des Conférences des Ordinaires du Rwanda et du Burundi (ACOREB), se sont réunis en date du 06 au 09 novembre 2017, dans leur Assemblée Plénière ordinaire au Centre Saint Joseph du Diocèse de Kibungo.

2. Le jour d'arrivée, après les Vêpres, S.E. Mgr Philippe RUKAMBA, Président de la Conférence Episcopale du Rwanda a ouvert les travaux en souhaitant la bienvenue à tous les participants et en présentant le programme de la réunion.

**3. Les points à l'ordre du jour**

- ✓ Situations socio-ecclésiales des deux pays
- ✓ Renforcement de la Pastorale dans les camps des réfugiés
- ✓ Pastorale des jeunes
- ✓ Pastorale de la famille
- ✓ Divers

**3.1. Echanges sur les situations socio-ecclésiales des deux pays**

Les Evêques membres de l'Association des Conférences des Ordinaires du Rwanda et du Burundi ont échangé sur les principaux événements qui ont marqué la période qui a suivi leur dernière rencontre à Gitega.

Du côté rwandais, les échanges ont porté sur la célébration du Centenaire de l'ordination presbytérale des deux premiers prêtres rwandais. D'autres événements de grande importance ont aussi retenu leur attention : l'arrivée du nouveau Nonce Apostolique, S.E. Mgr Andrzej JOZWOWICZ, le Jubilé de 75 ans de naissance de S.E. Mgr Thaddée NTIHINYURWA, Archevêque de Kigali, les Jubilés de 25 ans du Diocèse de Gikongoro et du sacerdoce de son Evêque, S.E. Mgr Célestin HAKIZIMANA.

Au niveau de la situation sociopolitique, le Rwanda a organisé les élections présidentielles à l'issue desquelles S.E. le Président Paul KAGAME a été réélu pour un mandat de sept ans.

Du côté burundais, l'Eglise a pris beaucoup d'initiatives pour renforcer la pastorale des jeunes notamment l'organisation des *forum* au niveau national et diocésain et la poursuite du pèlerinage de la Croix qui leur a été donnée.

Les Evêques se sont réjouis de la célébration du jubilé d'or du Renouveau Charismatique Catholique et ont reconnu son rôle spécifique dans l'animation spirituelle des communautés chrétiennes des paroisses.

Par ailleurs, au mois de septembre, ils ont adressé un message au peuple de Dieu en appelant encore une fois tous les Burundais à emprunter la voie du dialogue inclusif pour résoudre les problèmes auxquels leur pays est confronté.

En échangeant sur les situations sociopolitiques, les Evêques ont noté avec peine que les relations diplomatiques entre les deux pays ne se sont pas encore améliorées.

### **3. 2. Sur le renforcement de la Pastorale dans les camps des réfugiés**

L'Evêque de Kibungo, S.E. Mgr Antoine KAMBANDA a informé ses confrères sur la pastorale des réfugiés dans le camp de Mahama où son Diocèse prend soin d'une communauté catholique de plus de 16 000 chrétiens. Il a aussi indiqué que dans ce travail pastoral, le Diocèse est soutenu par un prêtre de la Congrégation des Pères Lazaristes qui assure l'aumônerie du camp et par des religieuses de la Congrégation des Filles de la Charité qui œuvrent en collaboration avec les services de Caritas Rwanda.

Pour s'enquérir de la situation concrète des réfugiés, les Evêques membres de l'ACOREB ont consacré la journée du 08 novembre à la visite du camp des réfugiés de Mahama. Cet événement a été marqué par une célébration eucharistique à laquelle ont participé les réfugiés burundais eux-mêmes, les responsables du camp et les représentants des différents organismes qui les assistent. Dans son homélie, S.E. Mgr Joachim NTAHONDEREYE, qui a présidé la messe a rappelé l'importance de la charité et de la compassion active envers ceux qui souffrent. Il est revenu également sur le rôle de tout un chacun dans la construction d'une société juste et pacifique. Il a promis que l'Eglise continuera à donner sa contribution pour que la situation au Burundi s'améliore et que ces réfugiés puissent se sentir libres de rentrer chez eux. Cette idée du rapatriement volontaire des réfugiés a été reprise dans les autres discours qui ont été prononcés après.

### **3. 3. Echanges sur la pastorale des jeunes**

Concernant la pastorale des jeunes au niveau des deux pays, les Evêques ont reconnu l'importance des rencontres des jeunes organisées au niveau national, diocésain et paroissial pour l'évangélisation de cette couche de la population. Ils ont aussi échangé sur les défis auxquels sont confrontés les jeunes face à la Nouvelle Ethique Mondiale véhiculée surtout par les nouvelles technologies de la communication. Par ailleurs ils ont déploré le manque d'une éducation solide au sein des familles.

### **3. 4. Echanges sur la pastorale de la famille**

Au niveau de la pastorale de la famille, les Evêques ont échangé sur les efforts des commissions épiscopales et diocésaines pour la préparation des fiancés au mariage et l'accompagnement des couples mariés. Ils ont apprécié la contribution des Communautés et des Congrégations religieuses qui soutiennent la pastorale familiale par la promotion d'une

régulation des naissances au moyen des méthodes naturelles. Les Evêques ont souhaité que les gouvernements ainsi que les différents organismes internationaux puissent reconnaître les bienfaits de ces méthodes et donner leur contribution à l'Eglise pour leur promotion.

#### 4. Divers

Les Evêques ont analysé les recommandations de la dernière réunion tenue à Gitega au Burundi, du 20 au 23 Mars 2017. A ce propos, ils ont échangé sur l'état d'avancement de la mise en application du Motu Proprio *Mitis Iudex Dominus Iesus* du Pape François au sein de chaque Conférence.

Les Archevêques et Evêques, membres de l'ACOREB ont exprimé leurs vifs remerciements à S.E. Mgr. Philippe RUKAMBA, Evêque de Butare et Président de la CEPR pour l'organisation de l'Assemblée, ainsi qu'à l'Evêque de Kibungo, S.E. Mgr. Antoine KAMBANDA pour l'accueil chaleureux et fraternel qu'il leur a manifesté.

Fait à Kibungo, le 09 novembre 2017.



✘Philippe RUKAMBA, Evêque de Butare et Président  
de la Conférence Episcopale du Rwanda



✘Joachim NTAHONDEREYE, Evêque de Muyinga et Président  
de la Conférence des Evêques Catholiques du Burundi